

L'Être Égale

ASSOCIATION L'ETRE EGALE

Rapport d'activités 2019



Sommaire

1. Egalité femmes-hommes en France	3
2. Genre et développement (international)	3
3. Participation à des réseaux, collectifs et comités scientifiques	5

Résumé

- Les activités 2019 de l'Etre Egale restent réparties entre la France et l'Afrique ;
- L'association a travaillé avec des partenaires à la fois associatifs, du monde de la recherche et de l'enseignement, des collectivités locales, et des acteurs du secteur privé ;
- L'association maintient le cap sur la sensibilisation du grand public, la formation et l'accompagnement de structures visant l'égalité femmes-hommes en menant des missions de formation et d'accompagnement méthodologique de différents projets ;
- La production d'outils pédagogiques reste un axe important du travail de l'association.
- L'association maintient son implication dans le milieu féministe militante, avec notamment un travail international mais aussi local sur le territoire charentais ;
- Le temps de travail de la salariée principale est réparti entre des missions rémunérées et un travail bénévole (gratuit) dans le monde associatif et des comités scientifiques;
- Le modèle économique de l'association ne dépend pas de subventions publiques.

L'Association L'Etre Egale a pour but de promouvoir une culture de l'égalité, du respect et de la solidarité entre et parmi les femmes et les hommes. Son objectif est de contribuer à la mise en place d'initiatives qui favorisent l'avènement d'une culture de l'égalité durable et citoyenne entre les sexes et la reconnaissance de l'égalité de fait entre les femmes et les hommes dans tous les domaines de la vie sociale, politique, culturelle et économique. L'association agit sur le territoire français et à l'étranger.

L'Etre Egale

18 avenue Lehmann, 16 000, Angoulême, France

Siret : 789 632 908 00016

Courrier électronique : etreegale@gmail.com

1. Egalité femmes-hommes en France

Intégration de l'égalité femmes-hommes dans les politiques publiques

L'Etre Egale a collaboré avec trois centres de ressources en politique de la ville :

Avec Villes au Carré (région Centre), la mission de cette année a été d'accompagner un projet « La Re-Source des femmes » dans un quartier d'Orléans en phase de renouvellement urbain. La mission a inclus un travail de diagnostic et d'élaboration de propositions avec des habitantes pour le futur aménagement du quartier et des journées de formation pour les professionnel·les



intervenant dans le quartier. Un bilan et une capitalisation ont été rédigés à la suite de l'expérimentation, pour faciliter sa réplicabilité. Le projet se poursuivra en 2020. L'Etre Egale a également travaillé sur la rédaction d'un outil pédagogique sur les budgets intégrant l'égalité femmes-hommes.

Avec Villes et Territoire (basée à Montpellier), 6 journées de formation ont été consacrées aux chef·fes de projets et associations participant aux contrats de ville en région Occitanie. Un outil a été publié. Le projet se poursuivra en 2020.

Labo Cité (Lyon) a invité L'Etre Egale à une journée dédiée à l'égalité femmes-hommes dans les quartiers prioritaires de la politique de la ville. L'objectif était de croiser les regards des différents acteurs et de donner à voir des expériences locales et d'acquérir des outils pour intégrer l'égalité femmes-hommes dans les actions. La présentation de l'Etre égale portait sur les budgets intégrant l'égalité. Lire le compte-rendu de la journée.

Ateliers d'écriture pour des femmes victimes de violences

Pour répondre au renouvellement de la demande du CHRS (Centre d'hébergement et de réinsertion sociale d'Angoulême), Francy Brethenoux, autrice, a été de nouveau recrutée à temps partiel pour animer des ateliers d'écriture auprès de femmes victimes de violence



conjugale. Les textes ont donné lieu à un spectacle joué par les femmes inscrites à l'atelier. Au Lycée Jean Caillaud (Ruelle), les ateliers ont ciblé des étudiant.es (15-18 ans).

2. Genre et développement (international)

L'association a poursuivi sa collaboration (qui remonte à 2012) sur la formation au genre avec le **Graduate Institute (Université de Genève)** à travers deux projets.

Master en politiques et pratiques du développement (DPP) : L'association a animé deux ateliers de 2 jours pour le compte de l'Executive Master en politiques et pratiques du développement (en français, espagnol et anglais), avec des étudiant.es de différents continents. Elle a également supervisé un cours en ligne sur les questions de genre (en anglais) et accompagné 4 étudiant.es dans la préparation et la rédaction de leur projet de fin d'étude.



Certificat universitaire sur le Genre : L'Etre Egale a poursuivi sa collaboration avec le programme de e-learning « [Genre et développement](#) ». Le travail a porté sur le développement de deux nouveaux modules de formation : « genre dans les conflits » et « recherche féministe ».

La cheffe de projet a animé un atelier à Genève dans le cadre de ce projet et a participé à un atelier méthodologique avec toute l'équipe projet à Cotonou au Bénin (photo). Elle a intégré

le [Comité scientifique du cours](#).

Evaluation du programme Moussawat (Egalité) de l'Union Européenne en Tunisie



L'Etre Egale a été recrutée par le cabinet GFA (basé en Allemagne) pour co-diriger l'évaluation du projet Moussawat (7 millions d'euros) qui se déroule en Tunisie depuis 3 ans : Etudes de documents, rencontres avec les partenaires, les associations et les femmes bénéficiaires etc. La Cheffe de projet a effectué plusieurs déplacements en Tunisie de mars à juillet, dans la capitale et plusieurs régions du pays. Ce fut l'occasion de renouer le contact avec des associations féministes locales.

Atelier budgets-genre (Tunisie ONUfemmes)

Pour ONUfemmes, L'Etre Egale a animé un atelier de formation de formateurs de 5 jours à Tunis destiné à des cadres (femmes et hommes) de plusieurs ministères et administrations.

Cette collaboration fait suite à différentes séances de formation (en ligne et en atelier) auxquelles l'association a été associée depuis plusieurs années.



3. Participation à des réseaux, collectifs et comités scientifiques

Réseaux et associations féministes



(Biarritz, août 2019) lors de la [rencontre W7](#) organisée à Paris par une coalition d'ONG de développement. Elle a également poursuivi l'accompagnement du projet « [Femmes actrices des élections locales en RDC](#) ».

L'Etre Egale a continué son engagement auprès du comité scientifique de l'association internationale [Women in Seafood Industry \(WSI\)](#) qui se préoccupe de la promotion des femmes dans l'industrie de la pêche et des produits de la mer. L'Etre Egale participe à l'orientation des actions de WSI.

Toute l'année, l'association est engagée au sein du [Collectif 8 mars Angoulême-Charente](#) qu'elle co-anime (rencontres, communication, recherche de partenariats et de financements). Cette initiative vise à créer des synergies locales entre les associations ouvertement féministes et d'autres acteurs locaux (centres sociaux, sportifs, services de l'état, collectivités) autour de

L'Etre Egale est membre du conseil d'administration du [Réseau Genre en Action](#). Elle participe aux échanges, à l'alimentation des réseaux sociaux et à la gouvernance du réseau. Elle impulse des chantiers, accompagne des projets et participe bénévolement à des actions de sensibilisation. En 2019, dans le cadre de la [Plateforme Genre et Développement du Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères](#), l'Etre Egale a contribué au plaidoyer auprès des chefs d'état du G7



l'égalité, mais aussi à mobiliser les citoyen.nes autour de cette thématique dans une démarche d'éducation populaire.

En 2019, L'Etre Egale a activement participé à l'organisation des actions du 8 mars et d'une manifestation contre les féminicides à l'occasion Festival du Film francophone d'Angoulême et aux animations pour le 25 Novembre, Journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes.

L'Etre Egale est adhérente du Planning Familial (Charente) et de Femmes Solidaires (Charente).

Autres engagements et actions bénévoles sur l'égalité femmes-hommes

L'Etre Egale a été sollicitée par Chanel pour intégrer un comité scientifique visant à orienter le « sourcing » dans une démarche de développement durable en intégrant l'égalité femmes-hommes. Elle a participé à trois rencontres et réalisé une analyse de projet (sur document) au prisme du genre.



Au titre de son expertise sur les questions d'égalité femmes-hommes, L'Etre Egale a poursuivi sa participation au Comité d'Orientation Scientifique (COS) de Villes au Carré. Ce comité accompagne la réflexion stratégique du

Centre de ressources Villes au Carré (région Centre) et renforce l'interdisciplinarité entre chercheur·es et praticien·nes du territoire.

Soutien au sport féminin - Angoulême Charente Handball

Pour promouvoir le sport au féminin, L'Etre Egale a renouvelé son soutien financier au club de hand féminin d'Angoulême ACH et co-organisé deux animations :



ont participé.

En octobre, la première édition du Rallye des Daronnes a invité les femmes des quartiers populaires à une journée ludico-sportive pendant laquelle elles ont pu pratiquer des sports offerts par des structures locales. Une cinquantaine de femmes



En novembre, à l'occasion de la Journée Internationale des violences faites aux femmes, L'Etre Egale a mobilisé des membres du Collectif 8 mars Angoulême-Charente pour animer une soirée de match sur le thème des féminicides. Les joueuses des deux équipes N1 en compétition ce soir-là ont joué le jeu !

Fait à Angoulême, le 15 avril 2020

B. Leyenda
Trésorière

J. Gatabin
la Présidente